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Закон Закон 
тишинытишины

Экология – один Экология – один 
из приоритетов из приоритетов 
политики регионаполитики региона

СТРСТР. . 55

СТР. СТР. 22

Для спикера южноуральского 
парламента это не только 
возможность поздравить 

женщин с праздниками, но и вы-
слушать, помочь решить какие-либо 
проблемы.

– Сегодняшняя наша встреча про-
ходит накануне большого женского 
праздника, праздника весны – 8 
Марта. Эту традицию мы стараемся 
соблюдать уже восемь лет, – попри-
ветствовал гостей Владимир Мякуш. 
– Уже который год мы встречаемся 
в канун праздника весны с матерями 
и вдовами Героев Российской Феде-
рации. Их сыновья и мужья погибли, 
защищая Россию. На наших встре-
чах звучат не только поздравления с 
праздником, также идет разговор о 

тех проблемах, которые существуют в 
жизни этих замечательных женщин. 
При необходимости всегда помогаем, 
поддерживаем.

Двери в Законодательное Собра-
ние для этих женщин открыты не 
только в праздничные дни. Владимир 
Викторович заметил, что в областном 
парламенте им рады всегда, всегда 
готовы выслушать, оказать помощь 
в решении непростых жизненных во-
просов.

Кроме того, спикер Заксобрания 
уверен: есть в таких встречах опреде-
ленный военно-патриотический мо-
мент в воспитании подрастающего 
поколения.

– Тот подвиг, который соверши-
ли мужья и сыновья этих женщин, 

навсегда останется в памяти жите-
лей всей области и страны, – уверен 
Владимир Викторович. – И то, что 
сегодня мы живем мирной и спо-
койной жизнью, – заслуга матерей 
этих героев. Такими встречами, своей 
помощью в различных вопросах мы 
отдаем дань тем людям, которые вос-
питали героев.

Гостьи спикера областного парла-
мента от всей души поблагодарили 
Владимира Мякуша за искренние сло-
ва, за помощь, внимание и заботу.

– Каждый год встречаемся в Зако-
нодательном Собрании с Владимиром 
Викторовичем, и всегда он охотно нас 
выслушивает, помогает чем может, 
– рассказала мать Героя Российской 
Федерации Полина Даниловна Моло-
дова. – Нас никогда не отталкивают, 
всегда здесь рады. Вот, например, в 
этот раз Владимир Викторович по-
обещал взять на контроль ситуацию в 
ЧВВАКУШе. С тех пор как городок стал 

открытым, у нас нет спокойной жиз-
ни, грязно, появилось много шумных 
компаний.

Владимир Мякуш заверил Полину 
Даниловну, что обязательно встретит-
ся с главой Курчатовского района, об-
ратит внимание депутатов областно-
го парламента, в чьи избирательные 
округа входит ЧВВАКУШ, на ситуацию 
в бывшем закрытом городке.

Кстати, одной из улиц в ЧВВАКУШе
присвоено имя Героя РФ Сергея Мо-
лодова, а на доме, где он жил, по 
инициативе Владимира Мякуша была 
установлена мемориальная доска.

Командир шестой парашютно-
десантной роты 104-го гвардейского 
парашютно-десантного полка майор 
Молодов погиб во время пятой ко-
мандировки в Чечню от пули снай-
пера в конце февраля 2000 года, вы-
нося с поля боя раненого солдата. 
Тогда ценой своей жизни десантники 
не допустили прорыва из Аргунского 

ущелья более двух с половиной ты-
сяч боевиков. 12 марта того же года 
указом президента страны Сергею 
Молодову было присвоено посмертно 
звание Героя России.    

Посмертное звание Героя было 
присвоено и супругу Светланы Кис-
ловой Сергею Александровичу Кисло-
ву. С 2000 года он был комендантом 
Курчалоевского района Чечни. Под 
его руководством было произведено 
56 специальных и разведывательно-
поисковых операций. В мае 2001 года 
при проведении очередной специ-
альной операции полковник Сергей 
Кислов был смертельно ранен.

– В преддверии главного женского 
праздника поздравляю всех житель-
ниц Челябинской области с 8 Марта, 
– обратилась Светлана Алексеевна. 
– И желаю здоровья, благополучия, 
а самое главное – чтобы мы всег-
да просыпались под мирным небом, 
чтобы не гибли наши ребята.

С БЛАГОДАРНОСТЬЮ

В канун Международного женского дня председатель Законодательного В канун Международного женского дня председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области Владимир Мякуш (фракция «Единая Россия») Собрания Челябинской области Владимир Мякуш (фракция «Единая Россия») 

лично поздравил с главным праздником весны матерей и вдов Героев лично поздравил с главным праздником весны матерей и вдов Героев 
Российской Федерации.Российской Федерации.

Стоит отметить, что прием матерей и вдов российских 
героев в областном парламенте – мероприятие традиционное, 
которое проходит уже на протяжении нескольких лет накануне 
двух праздников – 8 Марта и Дня Героев России.

ПРОПИСКА В САДУПРОПИСКА В САДУ

При Законодательном 

Собрании Челябинской 

области создана рабочая 

группа по разработке за-

конопроекта, который даст 

возможность южноураль-

цам прописываться в садо-

вых домиках, пригодных 

для проживания. Первое 

заседание рабочей группы 

состоялось 6 марта.

В состав рабочей 
группы вошли 
депутаты об-

ластного парламента, 
представители област-
ной прокуратуры, МЧС, 
министерства строитель-
ства, инфраструктуры и 
дорожного хозяйства Че-
лябинской области, юри-
сты, городское и област-
ное правительство. Воз-
главляет рабочую группу 

первый вице-спикер Законодательного Собрания 
Челябинской области, председатель комитета по 
строительной политике Юрий Карликанов (фрак-
ция «Единая Россия»).

По мнению специалистов, вопрос довольно 
непростой и требует детальной проработки.

– Это только первое заседание рабочей груп-
пы по вопросу, связанному с многочисленными 
обращениями граждан с просьбами разрешить 
прописываться на садовых участках в жилых по-
мещениях, пригодных для постоянного прожива-

ния, – прокомментировал Юрий Раифович. – На 
необходимость принятия соответствующего про-
екта закона наше внимание обратило решение 
Конституционного суда, которое было вынесено в 
июне прошлого года. По этой же причине мы по-
лучили обращение из суда Челябинской области, 
было соответствующее предписание областной 
прокуратуры. Кроме того, поступила просьба гла-
вы администрации города Челябинска Сергея 
Давыдова, чтобы мы как можно быстрее при-
няли соответствующий законопроект, который 
позволил бы в рамках правового поля решать 
данную проблему. А проблема очень серьезная, 
она имеет много разных составляющих.

После обсуждения проекта закона участники 
заседания приняли решение разработать специ-
альные предложения по совершенствованию за-
конопроекта и к середине марта представить их 
в Законодательное Собрание. Юрий Карликанов 
выразил надежду, что уже на мартовском засе-
дании депутатского корпуса, которое запланиро-
вано на конец месяца, рабочий вариант проекта 
закона будет принят в первом чтении. После чего 
он будет направлен на дальнейшую доработку.

WI-FI И SKYPE В РОДДОМЕWI-FI И SKYPE В РОДДОМЕ
Инициатива родилась не случайно. Депутат ЗСО 

Сергей Кравчук (фракция «Единая Россия») сам отец 

троих детей и прекрасно понимает желание моло-

дых пап и родных скорее увидеть новорожденного. 

Единственной «системой связи» в роддоме обычно 

является окно, в котором ни малыша разглядеть не-

возможно, ни с мамочкой пообщаться.

«Ноутбук со скайпом будет храниться на посту у 
сестры послеродового отделения, им смогут 
воспользоваться все мамы, – говорит стар-

шая акушерка родильного дома Коркинского района Зинаи-
да Терикова. – А система беспроводной связи Wi-Fi в любое 
время и без ограничений позволит женщинам выходить в 
Интернет, в том числе по мобильным телефонам». 

Сергей Кравчук часто помогает системе здравоох-
ранения Коркинского района. В числе других предпри-
нимателей он принимал участие в программе ремонта 
палат хирургического отделения Коркинской больницы. 
И, кстати, именно он по окончании ремонта предложил 
украсить палаты рисунками коркинских детей. Теперь до-
брые картины, нарисованные  учащимися детской школы 
искусств, дарят положительные эмоции пациентам и по-
могают выздоровлению.

Сколько можно спокойно спать и стоит 

ли ужесточать наказание «возмутителей 

спокойствия»? Обсуждение депутатских 

инициатив

Интервью с председателем комитета 

по экологии и природопользованию 

Александром Федоровым
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Как сообщили в регио-

нальном министерстве 

финансов, структура на-

логовых доходов продол-

жает меняться в сторону 

уменьшения моноотрас-

левой зависимости. 

Постепенный уход от 
исторически сло-
жившейся монопро-

фильности экономики – одна 
из приоритетных задач в ра-
боте региональных властей. 
«Сейчас мы прилагаем все 
усилия, чтобы диверсифици-

ровать экономику настолько, на-
сколько это возможно. Уже более 
четверти валового регионального 
продукта приходится на малый биз-
нес. Неплохая ситуация в сельском 
хозяйстве: 2011 год стал самым 
успешным для села за последние 
двадцать лет, – говорит губернатор 
Михаил Юревич. – Диверсифика-
ция экономики, поддержка малого 
и среднего бизнеса, инновацион-
ных секторов, развитие аграрно-
промышленного комплекса – это 
наша страховка на случай неблаго-
приятного развития макроэконо-
мической ситуации».

Данные, предоставленные ми-
нистерством финансов Челябинской 
области, наглядно демонстрируют 
наметившуюся тенденцию в эконо-
мике региона. По сравнению с 2008 
годом доля металлургии сократи-
лась с 27 до 16 процентов, удель-
ный вес пищевой промышленности 
увеличился вдвое – с пяти до десяти 
процентов, банковских финансовых 
операций – с 4,5 до шести процен-
тов, вклад машиностроения – с трех 
до четырех процентов.

При этом металлургическое 
производство остается отраслью, 
приносящей в областной бюджет 

наибольшие доходы. По ито-
гам 2011 года соответствую-
щие поступления выросли на 
17 процентов и составили 9,3 
миллиарда рублей. Доходы от 
торговой деятельности стали 
больше по сравнению с 2010 
годом на 31 процент и достиг-
ли 6,7 миллиарда рублей. Объ-
ем средств, поступающих от 
сферы услуг и распоряжения 
имуществом, увеличился на 15 
процентов и составил свыше 
пяти миллиардов рублей. До-
ходы бюджета от банковской 
деятельности приросли на 24 
процента, до 3,7 миллиарда 
рублей. Машиностроительная 
отрасль принесла в бюджет на 
17 процентов больше доходов, 
или 2,6 миллиарда рублей.
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После суматошного трудового дня так 

хочется отдохнуть от проблем, шума и 

суеты большого города. Но, увы, не всем 

везет. Подавляющая часть россиян про-

живает в многоэтажках, глядящих друг 

другу в окна. И часто полноценному от-

дыху мешает шумная компания во дворе 

под окнами квартиры, громкие соседи или 

слишком трудолюбивые строители.

В Челябинской области принят закон, 
запрещающий шуметь с 11 часов ве-
чера до шести утра. Следить за соблю-

дением закона призваны сотрудники правопо-
рядка. Правда, штрафы за нарушения тишины 
и покоя, увы, останавливают не всех, а потому 
вопрос, как найти управу на шумных соседей, 
пока не решен. 

Депутат Законодательного Собрания Челя-
бинской области Игорь Свеженцев (фракция 
«Единая Россия») считает, что действующего на 
территории региона закона недостаточно. Поэ-
тому парламентарий выступил с инициативой 
внести поправки, суть которых заключается в 
том, чтобы увеличить количество часов тишины 
и при необходимости ужесточить наказание.

– В действующей сегодня редакции об-
ластного закона время тишины прописано с 23 
часов до 6 часов утра. Предлагаемые поправки 
предполагают установление часов тишины с 22 
до 7 часов в будние дни, таким образом, время 
тишины увеличивается с 7 до 9 часов, – про-
комментировал Игорь Николаевич. – А в вы-
ходные и приравненные к ним праздничные 
дни – с 22 до 9 часов, таким образом, время 
тишины увеличивается с 7 до 11 часов. Что ка-
сается наказания, то и оно должно быть более 
суровым, но этот вопрос тоже надо серьезно 
обсуждать.

Столица Южного Урала – не единственный 
российский регион, где парламентарии все-
рьез озабочены покоем горожан. Подобные 
«законы тишины» действуют в ряде других 
российских регионов.

К примеру, в Москве действует закон «Об 
административной ответственности за нару-
шения покоя граждан и тишины в ночное 
время в городе Москве». Нарушение закона 
предполагает наложение штрафа как на физи-
ческих, так и на юридических лиц за наруше-
ния покоя граждан и тишины в ночное время 
с 22 до 6 часов. На физических лиц штраф мо-
жет составлять до 25 минимальных размеров 
оплаты труда, на юридических – до 500 МРОТ. 
При повторном административном правона-
рушении размер штрафа удваивается.

Тишиной и спокойствием своих граждан 
серьезно обеспокоены и в мегаполисах других 
стран. Например, в Берлине действует «Пред-
писание в отношении защиты от шума», в 
соответствии с которым с 20 часов вечера до 
7 часов утра в городе запрещено «произво-
дить шум, нарушающий спокойствие других 
граждан». Правда, закон в основном относится 
к музыкантам, уличным торговцам, попро-
шайкам и демонстрантам.

В Мюнхене «запрещается производить 
шумные работы по дому и в саду, а также про-
изводить громкую музыку в определенные 
часы отдыха граждан», а жителям Вены после 
22 часов запрещено даже громко хлопать 
дверьми и музицировать.

Против «шумливых» есть специальный за-
кон и в Риме. Он принят префектурой и запре-
щает в вечернее и ночное время «шуметь, 
злоупотреблять музыкальными инструмента-
ми и акустическими сигнализациями, а также 
дразнить собак». В Югославии за превышение 
установленных шумовых норм можно быть 
наказанным материально на внушительную 
сумму, штраф достигает двух с половиной 
тысяч долларов США.

В России же наказания за «шумность» не 
столь суровы. Тем не менее в Уральском феде-
ральном округе несколько лет назад был создан 
прецедент. В 2009 году суд города Первоураль-
ска Свердловской области постановил выселить 
из квартиры любителя громкой музыки.

Решение подать иск на меломана приняла 
городская администрация Первоуральска. К 
местным властям за помощью обратились 
соседи «музыкального» жильца. По словам 
жителей дома, молодой человек организо-
вал у себя в квартире звукозаписывающую 
студию. По адресу неоднократно выезжали 
стражи правопорядка, но меломан часто не 
открывал двери. В общей сложности на лю-
бителя громкой музыки было заведено 46 
административных дел. В суде же молодой 
человек высказывал искреннее непонимание, 
что плохого он сделал. Жилье злополучного 
музыканта ушло с молотка на публичных тор-
гах. После удержания расходов на исполнение 
судебного решения сумма, вырученная от 
продажи квартиры, была передана теперь 
уже бывшему ее хозяину.

Не исключено, что судебные органы других 
муниципалитетов, учитывая опыт свердлов-
ских коллег, также пойдут на столь суровое 
наказание любителям пошуметь. Так что, пре-
жде чем включить музыку на всю катушку 
или прибить гвоздь в два часа ночи, стоит 
задуматься, не придется ли за это отвечать 
в суде.

ЗАКОН ТИШИНЫ
Игорь СВЕЖЕНЦЕВ, депутат Законо-

дательного Собрания Челябинской об-

ласти (фракция «Единая Россия»):

– Закон, конечно, можно прописать, но 
главный вопрос – как сделать так, чтобы этот 
закон реально работал.

Прежде всего, думаю, за его исполне-
нием должна следить полиция, в случае 
необходимости – вмешиваться судебные 
органы. Отрабатывать его должны все 
структуры власти, ведь закон хорош только 
в том случае, если он исполняется. Каждый, 
кто мешает спокойно жить соседям, дол-
жен понимать, что безнаказанным он не 
останется.
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В Челябинской области В Челябинской области 
меняется структура налоговых доходовменяется структура налоговых доходов

Челябинск получит 400 миллионов Челябинск получит 400 миллионов 
на новые развязкина новые развязки

 
По решению губернатора Михаила Юревича в областную целевую 

программу по строительству и реконструкции дорог внесены измене-

ния, чтобы достроить в столице Южного Урала две крупные развязки.

Напомним, в регионе дей-
ствует целевая программа 
«Строительство и рекон-

струкция автомобильных дорог 
общего пользования в Челябинской 
области», рассчитанная до 2015 года. 
Губернатор Михаил Юревич принял 
решение направить средства в раз-
мере 409 миллионов рублей, зало-
женные в этой программе на теку-
щий год, на софинансирование объ-
ектов капитального строительства 
в столице Южного Урала. «Особенно 
много нужно сделать в Челябинске 
– ведь это областной центр, город-
миллионник, практически главный 
донор области. Был упущен период 
в начале двухтысячных годов, когда 
значительно увеличивалось число 
автомобилей, а дороги, по сути, не 
строились. Отсюда – пробки. И коли-
чество транспорта растет постоянно. 
Думаю, что уже в ближайшие годы 
уровень автомобилизации достигнет 
европейского. То есть в Челябинске 
будет около 500 тысяч автомобилей. 
Мы готовы к тому, чтобы обеспечить 
современные и комфортные условия 
для движения общественного и лич-
ного автотранспорта. Будем продол-
жать расширять существующие мо-
сты и путепроводы и строить новые», 
– подчеркнул глава региона Михаил 
Юревич.

Путем перераспределения средств 
внутри программы Челябинск полу-
чит дополнительно 409 миллионов 
рублей на две крупные автомобиль-
ные артерии. Речь идет о развяз-
ке по улице Братьев Кашириных, на 
участке от Кирова до Российской, и 
транспортном узле на пересечении 
Копейского шоссе, улицы Гагарина, 
автодороги «Меридиан» и улицы 
Рождественского.

Согласно графику, утвержденному 
в целевой программе, строительные 
работы на них будут завершены в 
2013 году.
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4 марта на довыборах депута-

тов Законодательного Собрания 

Челябинской области по Советско-

му избирательному округу № 25 

убедительную победу одержал 

руководитель Челябинского регио-

нального исполкома партии «Еди-

ная Россия» Александр Мотовилов.

Александр Александрович ро-
дился 10 апреля 1972 года. 
Образование высшее, по 

специальности экономист, окончил 
Уральский социально-экономический 
институт (филиал) Образовательного 
учреждения профсоюзов высшего про-
фессионального образования «Акаде-
мия труда и социальных отношений» 
в 1995 году. С 2000 года – генеральный 
директор ЗАО «Авторемонт». В 2006 
году был назначен на должность ди-
ректора ООО «Уралремжилстрой», с 
2006 года – технический директор ООО 
УК «Ремжилзаказчик». В 2008 году по 
инициативе Александра Мотовилова 
было создано Челябинское городское 
общественное движение «Активист», 
главной задачей которого стало разви-
тие жилого фонда Центрального райо-
на. 1 марта 2009 года был избран депу-
татом Челябинской городской Думы от 
35-го избирательного округа, работал 
заместителем председателя комиссии 
по ЖКХ, природопользованию и бла-
гоустройству.

С июля 2010 года – руководитель 
регионального исполкома партии «Еди-
ная Россия».

О том, какой видит свою дальней-
шую работу в качестве депутата област-
ного парламента, Александр Мотовилов 
рассказал в интервью корреспонденту 
«Парламентской недели».

 – Александр Александрович, по-
делитесь впечатлениями о ходе из-
бирательной кампании? Насколько 
она была тяжелой для Вас?

 – Прежде всего хочу поблагодарить 
жителей Советского района, отдавших 
свои голоса за мою кандидатуру 4 марта 
2012 года. Доверие людей задает высо-
кую планку моей дальнейшей работе 
в качестве депутата Законодательного 
Собрания области. 

 Что касается непосредственно вы-
боров, 13 января состоялись обще-
народные праймериз по Советскому 
избирательному округу, на которых я 
одержал убедительную победу, а 21 ян-
варя кампания официально стартовала. 
Самой большой работой в ходе изби-
рательной кампании было знакомство 
с жителями (в районе проживает 134 
тысячи человек. – Прим. ред.) и про-
блемами, которые существуют. Я сам 
родился и вырос в Советском районе, но 
даже для меня многие вещи, о которых 
я узнал в ходе кампании, до этого были 
неизвестными. 

Объехал весь Советский район: 
все его поселки, всю центральную 
часть. Встречался с избирателями, 
разговаривал, выяснял, как живут 
люди на территории, с какими про-
блемами сталкиваются. Всего я про-
вел 215 встреч: в будни – от двух 
до пяти, а в выходные – до восьми. 
Это были встречи во дворах, в тру-
довых коллективах на предприятиях 
Советского района. Успел побывать 
во всех школах и детских садах, по-
знакомился с ветеранским движе-
нием и инвалидами, спортсменами 
и молодежью. 

Я побывал практически в каждом 
уголке Советского района. Честно при-
знаюсь: немного устал за все это время. 
Все-таки провести 215 встреч непросто. 
Но результат, который в итоге получил 
4 марта, говорит сам за себя – 53,32% 
жителей района доверили мне свои 
голоса. Считаю, что для кандидата, ко-
торый первый раз избирается в юж-
ноуральский парламент, это неплохой 
результат. Люди доверили мне пред-
ставлять их интересы на уровне обла-
сти, теперь необходимо работать над 
решением проблем. 

– Какие проблемы существуют в 
районе? На что чаще люди жалова-
лись?

– Специфика района такова, что 
проблемы поселковой части сильно от-
личаются от тех проблем, которые су-
ществуют в его центре. Приятно удивил-
ся, когда увидел, что люди с большим 
интересом приходят на встречи, как 
минимум 70 – 100 человек всегда при-
сутствовали. Такая активность жителей 
важна для действенной обратной связи. 
Жителей поселков интересуют вопросы 
освещения, строительства и ремонта 
дорог, детских площадок, санитарной 
обрезки деревьев. Во многих поселках 
существует проблема газификации, 
есть необходимость в фельдшерско-
акушерских пунктах, где люди могут 
измерить давление, проверить зрение, 
сдать анализ крови.

Существует проблема по водоснаб-
жению поселков Федоровка, Исаково, 
Смолино. К примеру, этой зимой колон-
ки в этих поселках не работали, потому 
что были резкие понижения темпера-
туры и глубокое промерзание грунта. 
Также существуют трудности жилищно-
коммунального характера, есть вопро-
сы к управляющим компаниям.

 Говорили о бродячих животных и 
несанкционированных свалках. Нельзя 
эту проблему назвать острой, но она 
все-таки имеется. Зачастую жители 
сами являются источником подобных 
проблем: выбрасывают животных на 
улицу, создают стихийные свалки рядом 
с домом. Это уже вопросы личной куль-
туры и воспитания людей. 

В ряде школ необходимо обору-
довать пешеходные зоны, установить 
знаки, «лежачих полицейских». Учителя 
обращали внимание на необходимость 
текущих ремонтов, оснащение классов 
современным оборудованием. Есть 
определенные трудности со спортив-
ным инвентарем, открытием секций и 
кружков для детей, чтобы они могли 
как-то самореализовываться. О необхо-
димости организации досуга говорили 
пенсионеры, ветераны, молодежь.

Если говорить о проблемах цен-
тральной части Советского района, 
то здесь жителей волнуют вопросы 
жилищно-коммунального хозяйства, 
примерно 80% от всех обращений. В 
центральной части района очень высо-
кая плотность населения, в связи с чем 
возникают межличностные конфлик-
ты, много транспорта во дворах, необ-
ходимы парковки. Над решением этих 
вопросов мы будем вплотную работать 
с управляющими компаниями. 

Таким образом, за это время удалось 
сделать срез существующей проблема-
тики. Считаю, что на все сто процентов 
мне удалось понять, что нужно жите-
лям, чем я могу помочь. Теперь у меня 
есть три с половиной года, это не много 
времени, чтобы решать эти проблемы.

– Круг проблем очень большой. 
Есть ли среди них приоритетные, 
решению которых планируете уде-
лить внимание в первую очередь? 

– Многие проблемы уже удалось 
решить. При моем содействии устано-
вили освещение на шести поселковых 
улицах: это улицы Родькина, Железная 
(АМЗ), Новосельская (Мебельный), Ле-
нинградская (поселок имени Некрасо-
ва), Челябинская (Новосинеглазовский), 
Вишневая (поселок станции Шершни). 
По моей просьбе губернатором Михаи-
лом Юревичем был выделен автобус 
для перевозки детей, которые учатся в 
школе № 145 поселка Смолинского. Там 
действительно была непростая про-
блема: 12 ребятишкам для того, чтобы 
попасть в школу, приходилось преодо-
левать пешком путь в шесть киломе-
тров в одну сторону, а это небезопасная 
дорога через автомобильную трассу и 

железнодорожные пути. Теперь ребят 
привозит и увозит автобус. Удалось 
разобраться со многими жилищно-
коммунальными вопросами. 

Среди приоритетных – вопросы ЖКХ, 
работа с пенсионерами, молодежью, 
а также со службами участковых ин-
спекторов. К сожалению, практически 
на каждой встрече люди высказывали 
недовольство работой участковых. 15 
марта я уже встречаюсь с начальником 
ГУВД Челябинска Игорем Геннадьеви-
чем Ивановым. Обсудим круг проблем, 
будем искать пути решения, попыта-
емся понять, что нужно сделать, чтобы 
служба работала эффективнее. Игорь 
Геннадьевич обещал помочь. 

Кроме того, у меня под контролем 
все наказы избирателей, которые посту-
пили за последние месяцы. Их больше 
пяти тысяч.

– Александр Александрович, Вы 
стали депутатом от избиратель-
ного округа, в котором работал 
Вячеслав Павлович Середкин, плани-
руете ли продолжить работу, на-
чатую им?

– Вячеслав Павлович Середкин 
был уважаемым человеком: почетный 
гражданин города Челябинска, обще-
ственник, бизнесмен. Он много времени 
тратил на социальные программы. Не 
секрет, что Вячеслав Павлович многое 
делал для Советского района. Равняться 
с Вячеславом Павловичем мне непро-
сто, но я буду стараться сохранить ту 
преемственность, которую он заложил 
на территории 25-го избирательного 
округа. Об этом я говорил и жителям, 
когда они задавали аналогичные во-
просы. 

Понятно, что в 2010 году, когда Вя-
чеслав Павлович избирался, он пред-
лагал свою программу, основанную на 
тех наказах, которые озвучивали люди, 
но случилась трагедия, многого он не 
успел сделать. Поэтому эти наказы буду 
выполнять я. 

– Уже решили, в каких комитетах 
Законодательного Собрания будете 
работать?

– Законодательное Собрание Че-
лябинской области – это новый этап 

моей профессиональной деятельно-
сти. Раньше я уже участвовал в работе 
фракции партии «Единая Россия» в ЗСО, 
выступал с докладами перед депута-
тами, рассказывал о работе Челябин-
ского регионального отделения партии 
«Единая Россия» и проектах, которые 
партия реализует сегодня. 

Мне интересно, как разрабатыва-
ются и принимаются законы, как ре-
гулируются сферы государственного, 
экономического, экологического и со-
циального развития Южного Урала, как 
формируется бюджет и осуществля-
ется государственное строительство. 
Лично мне было бы интересно рабо-
тать в комитете по бюджету и налогам, 
кроме того, поскольку я всегда работал 
в системе жилищно-коммунального 
хозяйства и считаю себя профессиона-
лом в этой отрасли, есть огромное же-
лание быть полезным и в комитете по 
строительной политике. Думаю, мой 
опыт и знания пригодятся. 

– Как-то повлияла избиратель-
ная кампания на Ваше отношение к 
каким-то ситуациям? Что-то в Вас 
изменилось?

– Да, изменилось. За весь ход из-
бирательной кампании я стал более 
терпеливым, выносливым, вниматель-
ным, потому что общаться с людьми 
в течение нескольких часов, слушать 
наказы, просьбы, претензии, многие из 
которых очень эмоциональны, – все это 
требует большого терпения. В общей 
сложности пообщаться пришлось при-
мерно с восемью тысячами человек. 
За эти месяцы я приобрел много опыта, 
знаний, навыков. 

Откровенно скажу: у меня есть 
огромное желание реализовать свои 
возможности на благо жителей Совет-
ского района, Челябинской области, 
хочу, чтобы моя работа в качестве 
депутата Законодательного Собра-
ния принесла пользу. Уверен, у меня 
все получится. А если будут какие-то 
трудности, старшие коллеги всегда 
помогут, подскажут, ведь в коман-
де губернатора Челябинской области 
Михаила Юревича работают профес-
сионалы.
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АЛЕКСАНДР МОТОВИЛОВ: 
«УВЕРЕН, У МЕНЯ ВСЕ ПОЛУЧИТСЯ!»
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Председатель комитета по 

экологии и природопользова-

нию Законодательного Собра-

ния Александр Федоров подвел 

итоги работы комитета в 2011 

году и поделился планами рабо-

ты на 2012 год.

– Александр Анатольевич, вы 
являетесь председателем ко-
митета по экологии и природо-
пользованию Законодательного 
Собрания Челябинской области 
уже второй созыв. Над решением 
каких вопросов в настоящее время 
работает комитет?

– С моей точки зрения, в работе 
комитета по экологии нового созыва 
важно было сохранить те наработки в 
законодательном обеспечении реше-
ния экологических проблем региона, 
которые сделали депутаты предыду-
щего созыва, продолжить работу в 
вопросах охраны окружающей среды 
и здоровья населения, совершенство-
вания экономических механизмов 
обеспечения рационального приро-
допользования и внедрения эколо-
гически чистых технологий. Экологи-
ческая составляющая стала важным 
элементом повышения качества жиз-
ни южноуральцев, конкурентоспособ-
ности экономики области. 

Думаю, что нам удалось сохранить 
преемственность в деятельности, по-
тому что в комитете продолжили ра-
боту такие опытные и ответственные 
депутаты, как Константин Струков, 
Борис Мурашкин, Александр Воль-
хин. В новом созыве к ним присое-
динились депутаты Сергей Баранов, 
Валерий Галеев, Владимир Гладских, 
Владимир Перезолов.

За год работы депутатов нового 
созыва комитетом по экологии под-
готовлены к рассмотрению и приня-
ты Законодательным Собранием Че-
лябинской области 55 нормативных 
правовых актов Челябинской обла-
сти, в том числе восемь законов и 47 
постановлений. Но дело не в коли-
честве принятых документов, а в их 
качественном наполнении. Нам уда-
лось выйти на обсуждение и поиски 
решения экологических проблем, 
которые особо остро обозначились за 
последнее время и о которых рань-
ше даже не задумывались всерьез. 
К ним я отношу совершенствование 
законодательства в сфере социаль-
ной защиты граждан, пострадавших 
от радиационных аварий, и в сфере 
обеспечения пожарной безопасно-
сти в области, работу по гаранти-
рованному обеспечению водой на-
селения в маловодные периоды и 
защите от чрезвычайных ситуаций в 
сфере водообеспечения, улучшение 
состояния водных объектов, являю-
щихся источниками питьевого водо-
снабжения, и очистных сооружений 
канализации Челябинской области, 
рассмотрение вопросов, связанных 
с развитием минерально-сырьевой 
базы полезных ископаемых Челя-
бинской области.

 – Какие вопросы вы считаете 
наиболее проблемными для нашей 
области, требующими скорейше-
го решения на законодательном 
уровне? 

– На мой взгляд, в настоящее вре-
мя необходимо завершить реформу 
системы государственного экологи-

ческого контроля, так как сегодня 
эти функции осуществляют сразу три 
ведомства и многие из них дубли-
руются, а некоторые параметры не 
контролируются никем.

Следующая первоочередная за-
дача, требующая незамедлительного 
решения, – переработка промыш-
ленных и бытовых отходов и их вто-
ричное использование.

Значительной экологической про-
блемой являются свалки бытовых от-
ходов и отсутствие полигонов для их 
размещения. А ведь, по статистике, 
ежегодно количество отходов уве-
личивается на один-два процента. 
В 2011 году из областного бюдже-
та выделено 25 миллионов рублей 
на решение данной проблемы. Эти 
средства направлены на завершение 
строительства первой очереди поли-
гона в Саткинском районе, а также на 
проектирование полигонов для Челя-
бинска и Миасса. 

Что касается промышленных отхо-
дов, то, по оценкам специалистов, их 
на территории Челябинской области 
накоплено более четырех миллиар-
дов кубических метров, причем боль-
шую часть составляют отвалы пустой 
породы, металлургические шлаки.

У предприятий уже имеется опыт 
вторичного использования этих от-
ходов как в собственном производ-
стве, так и в строительной индустрии, 
например при строительстве дорог. 
Но данная проблема требует более 
глобального системного подхода. Не-
обходимо создать на государствен-
ном уровне систему экономического 
стимулирования для предприятий, 
внедряющих новые технологии пере-
работки твердых и жидких промыш-
ленных и бытовых отходов; принять 
федеральную программу, предусма-
тривающую участие государства в 
реализации крупнозатратных меро-
приятий по переработке отходов про-
изводства и быта.

Как руководитель крупного пред-
приятия, убежден, что экологическая 
ответственность, разумное и береж-
ное отношение к окружающей нас 
среде будут способствовать повыше-

нию эффективности деятельности и 
конкурентоспособности любого пред-
приятия на долгие годы.

В плане законодательства работа 
в этом направлении также ведется. 
Например, в начале 2011 года об-
ластными депутатами были приняты 
поправки в Закон Челябинской об-
ласти «О наделении органов мест-
ного самоуправления отдельными 
государственными полномочиями в 
области охраны окружающей среды», 
в соответствии с которым органами 
местного самоуправления сформиро-
ваны системы по обращению с от-
ходами, регулярно осуществляются 
мероприятия по их совершенство-
ванию (обновление специализиро-
ванной техники по сбору и удалению 
отходов, внедрение новых методов в 
обращении с отходами и т.д.), а также 
ведется финансирование из местных 
бюджетов приобретения и обновле-
ния оборудования, предназначенного 
для сбора и вывоза бытовых отходов 
и мусора.

 – В 2010 году произошло не-
сколько чрезвычайных ситуаций 
в сфере водообеспечения населен-
ных пунктов Челябинской обла-
сти. Что сделано для предотвра-
щения ЧС и надо ли ждать повто-
рения случившегося?

– Комитетом совместно с пра-
вительством Челябинской области 
продолжена работа по гарантирован-
ному обеспечению водой населения 
Челябинской области в маловодные 
периоды и защите населения от чрез-
вычайных ситуаций в сфере водообес-
печения. В 2011 году чрезвычайных 
ситуаций в сфере водообеспечения 
в Челябинской области не было за-
регистрировано. Здесь сказались и 
благоприятные погодные условия, и 
целенаправленная деятельность гос-
органов.

Сегодня с удовлетворением мож-
но отметить, что 39 муниципальных 
образований из 43 разработали ме-
роприятия, направленные на обеспе-
чение рационального использования 
водных ресурсов; во всех муници-
пальных образованиях приняты про-

граммы «Чистая вода»; в 27 – ор-
ганизованы резервные источники 
водоснабжения на случай чрезвы-
чайных ситуаций; в 14 – получены 
лицензии на пользование участками 
недр для добычи подземных вод, в 
13 – лицензии в стадии оформления; 
в 12 муниципалитетах оформлены в 
муниципальную собственность ги-
дротехнические сооружения (иначе 
– ГТС: плотины, шлюзы на реках, во-
дозаборные башни и др.), используе-
мые для водоснабжения населенных 
пунктов, в пяти – в стадии оформ-
ления.

Депутаты рекомендовали в мае 
2011 года министерству промышлен-
ности и природных ресурсов Челя-
бинской области ускорить разработку 
областной целевой программы «Раз-
витие минерально-сырьевой базы 
Челябинской области» в части поис-
ка, оценки и разведки месторожде-
ний подземных вод. К сожалению, 
до настоящего времени такая про-
грамма не принята. Однако следует 
отметить, что отдельные работы по 
данному направлению выполнялись 
за счет средств областного бюджета в 
сумме 5,83 млн рублей по областной 
целевой программе «Чистая вода» 
на территории Челябинской области 
на 2010 – 2020 годы. В частности, 
это проведение дополнительных 
поисково-разведочных работ Уфа-
лейского участка, бурение разведоч-
ных и эксплуатационных скважин на 
территориях населенных пунктов в 
Агаповском и Аргаяшском районах.

На территории Челябинской обла-
сти находится 345 гидротехнических 
сооружений, а 67 из них требуют ка-
питального ремонта и реконструкции, 
так как эксплуатируются более 40 лет. 
Привести ГТС в безопасное состояние 
необходимо, чтобы предотвратить 
угрозу жизни людей, затопления и 
разрушения жилых домов, предпри-
ятий и сельхозугодий.

В 2011 году проведен капиталь-
ный ремонт ГТС в Бакале, Карабаше, 
Катав-Ивановске и Кыштыме, рекон-
струированы – в Златоусте и Миассе, 
что позволит гарантированно обеспе-
чить эти города водой и не допустить 
ущерба от затоплений, исчисляемого 
миллиардами.

В 2012 – 2015 годах запланиро-
вано приведение в безопасное со-
стояние 17 ГТС, в частности, будут 
проводиться капитальный ремонт и 
реконструкция ГТС, которые обеспе-
чивают водоснабжением города Сим, 
Юрюзань, Миньяр, Нязепетровск.

Так что работа по предупрежде-
нию аварий в сфере водообеспечения 
ведется уже много лет и будет про-
должена.

 – Созданный в 2006 году коми-
тет по экологии, природопользо-
ванию, недрам и чрезвычайным 
ситуациям с 2010 года в своем 
наименовании потерял слова «не-
дра и чрезвычайные ситуации». 
Это следствие того, что назван-
ные проблемы комитет уже не 
рассматривает?

– Сокращение названия не озна-
чает сужения круга рассматриваемых 
вопросов. Мы обсуждали на своем 
заседании вопрос о состоянии, пер-
спективах и направлениях развития 
минерально-сырьевой базы обще-
распространенных (используемых в 

строительстве: песок, строительный 
камень, глина) и твердых (руды 
черных, цветных и благородных 
металлов, нерудное сырье для ме-
таллургии, бурый уголь, цементное, 
кварцевое сырье и др.) полезных ис-
копаемых и пришли к выводу, что на 
сегодняшний день в сфере добычи 
общераспространенных полезных 
ископаемых складывается ситуация, 
которая требует незамедлительного 
решения, а состояние минерально-
сырьевой базы твердых полезных ис-
копаемых требует решения проблем, 
невнимание к которым недопустимо 
для нас как для промышленной об-
ласти.

Несмотря на то что Челябинская 
область является лидером в Россий-
ской Федерации по объемам запа-
сов и добычи полезных ископаемых, 
большая их часть недоступна для 
освоения, так как находится на зем-
лях лесного фонда, на землях, на-
ходящихся в частной собственности, 
на значительном удалении от про-
мышленных центров, транспортных и 
энергетических коммуникаций. 

Установлено, что через два-три 
года вблизи города Челябинска за-
вершится отработка месторождений 
строительного песка, около города 
Магнитогорска нет разведанных за-
пасов кирпичных глин и строитель-
ного камня, в горнозаводской зоне 
– строительного песка и кирпичных 
глин. Иначе говоря, строить скоро бу-
дет не из чего! А ведь в Челябинской 
области не только развивается про-
мышленность, но и набирает темпы 
строительная отрасль.

Депутаты комитета вынесли ре-
шение о необходимости принятия 
областной целевой программы «Гео-
логическое изучение недр и развитие 
минерально-сырьевой базы Челя-
бинской области», которая позволит 
восполнить запасы строительного 
сырья, освоить месторождения в не-
посредственной близости от крупных 
строительных площадок, создать 
конкурентную среду в производстве 
строительных материалов, обеспе-
чить благоприятные инвестиционные 
условия для развития строительной 
индустрии, а также обеспечит соз-
дание дополнительных рабочих мест.

Общий объем финансирования 
программы на пять лет за счет средств 
областного бюджета оценивается в 
64,46 миллиона рублей, в том числе 
на 2012 год – 14,36 миллиона. 

Затраты областного бюджета на 
изучение недр будут возмещаться 
при проведении аукционов на право 
пользования участками недр для 
разведки и разработки месторожде-
ний. Так, уже во втором полугодии 
2012 года можно выставить на аук-
цион 20 участков недр и получить 
доходы в областной бюджет от их 
продажи 15 – 20 миллионов рублей, 
что полностью возместит бюджетные 
расходы. Ожидаемые доходы от про-
дажи участков недр в 2013 – 2015 
годах составят 50 – 60 миллионов 
рублей. Кроме того, ежегодно в бюд-
жет области будет поступать более 
150 млн рублей от налога на добычу 
полезных ископаемых.

Поэтому наш комитет рекомен-
довал правительству Челябинской 
области ускорить принятие назван-
ной областной целевой программы 

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВ: 
«РЕШЕНИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ – ОДИН      
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и рассмотреть возможность выделе-
ния средств из областного бюджета 
в 2012 году на мероприятия по гео-
логическому изучению недр.

И мы понимаем: если просить 
из бюджета области 14 миллионов 
на геологоразведку в наступающем 
году, то и вернуть необходимо не ме-
нее 16 – 20 – это бизнес-процесс. 
Потенциально каждый участок ме-
сторождения полезных ископаемых 
в Челябинской области может стать 
предприятием малого или среднего 
бизнеса.

Для расширения минерально-
сырьевой базы Челябинской области 
и дальнейшего развития промыш-
ленности и укрепления экономики 
Челябинской области необходимо 
привлекать пользователей недр к 
разработке готовых к эксплуатации 
месторождений, к изучению новых 
видов минерального сырья, способ-
ствовать появлению новых направ-
лений в промышленности и инвести-
ционных проектов с их использова-
нием.

 – Деятельность, касающаяся 
предотвращения чрезвычайных 
ситуаций, также остается в ве-
дении комитета по экологии?

– Безусловно. Деятельность ко-
митета, как и всего Законодательного 
Собрания, не только в принятии за-
конов и других правовых актов, но 

и в осуществлении контроля за их 
исполнением.

Так, в апреле прошедшего года де-
путаты рассмотрели информацию об 
исполнении областной целевой про-
граммы «Снижение рисков и смяг-
чение последствий чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного 
характера в Челябинской области» на 
2007 – 2010 годы.

Надо отметить, что в результате 
реализации мероприятий програм-
мы по отношению к 2004 году (по-
добная программа принималась на 
2002 – 2006 годы) снижено количе-
ство погибших в чрезвычайных си-
туациях различного характера в 4,6 
раза, пострадавших – в 17,3 раза; 
увеличен коэффициент достоверно-
сти прогнозов чрезвычайных ситуа-
ций природного характера с 50 до 89 
процентов; сокращено время управ-
ления областной подсистемой единой 
государственной системы предупре-
ждения и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций в штатном режиме на 22,2 
процента.

Вместе с тем оказались не выпол-
нены некоторые мероприятия, преду-
смотренные программой, в том числе 
не введены в эксплуатацию пять зда-
ний пожарных депо (при этом строи-
тельство двух зданий пожарных депо 
в городе Челябинске даже не начато), 
не приобретены две автолестницы и 

установка термической демеркури-
зации ртути, не создана водолазная 
станция в городе Усть-Катаве. 

В связи с этим правительству Че-
лябинской области рекомендовано 
принять названную программу на по-
следующие годы и рассмотреть воз-
можность осуществления начатых 
мероприятий с выделением средств 
областного бюджета на их реализа-
цию.

Отрадно то, что 912 населенных 
пунктов Челябинской области, в ко-
торых проживает 94,3 процента насе-
ления, находятся в пределах норма-
тивного времени прибытия подраз-
делений пожарной охраны к месту 
вызова.

Тем не менее правительству Челя-
бинской области рекомендовано уве-
личить количество областных под-
разделений до необходимого (чтобы 
100 процентов населения жили в 
пределах быстрой доступности по-
жарной помощи!), а также завершить 
создание областных подразделений в 
организациях с круглосуточным пре-
быванием людей, в которых в обяза-
тельном порядке создается пожарная 
охрана, содержащаяся за счет средств 
областного бюджета. 

– Александр Анатольевич, 
комитет по экологии и природо-
пользованию Законодательного 
Собрания решает серьезные во-

просы, касающиеся всей Челя-
бинской области. А приходилось 
ли рассматривать вопросы, ко-
торые можно было бы назвать 
необычными, неординарными?

– Да, приходилось. Например, 
летом прошедшего года к нам об-
ратился Союз обществ охотников и 
рыболовов Челябинской области с 
такой необычной проблемой: в на-
шей области растет численность се-
рой вороны; этот хищник наносит 
урон водоплавающей птице, певчим 
и другим видам полезных птиц, яв-
ляется переносчиком инфекционных 
заболеваний. В связи с этим обще-
ственная организация предложила 
отнести серую ворону к охотничьим 
ресурсам Челябинской области и 
создать тем самым правовую базу 
для регулирования ее численности 
в охотничьих угодьях. Для решения 
этого вопроса по инициативе нашего 
комитета Законодательным Собра-
нием были приняты изменения в 
Закон Челябинской области «О ре-
гулировании отношений в области 
охоты и сохранения охотничьих ре-
сурсов на территории Челябинской 
области».

На ноябрьском заседании депу-
таты комитета рассмотрели инфор-
мацию об исполнении этого закона 
и пришли к выводу, что охота может 
стать одним из направлений разви-

тия сферы туризма на Южном Ура-
ле, в том числе и для иностранных 
граждан.

Наш регион может быть привле-
кательным в этом плане: лесов у нас 
достаточно, места хорошие, а в по-
следние годы увеличивается попу-
ляция животных, охота на которых 
разрешена, и даже у заграничных 
охотников интерес с каждым годом 
растет. Например, если в 2009 году 
на территории региона поохотились 
шесть иностранцев, в 2010-м их было 
девять, то в 2011 году – 21. А вот 
охотпользователей, которые бы рас-
сматривали свое дело как бизнес, 
практически нет.

Вы видите, насколько широка и 
многогранна сфера деятельности ко-
митета по экологии. Мы понимаем, 
что решение экологических проблем 
становится одним из приоритетов 
развития Южного Урала. И экономи-
ка позволяет нам решать эти задачи 
гораздо более масштабно, чем это 
происходило все предшествующее 
десятилетие.

Система охраны окружающей 
среды России пока проигрывает раз-
витым странам по эффективности и 
прозрачности. Однако если не бес-
покоиться и не решать проблемы 
экологии сегодня, то нельзя надеять-
ся на поступательное, динамичное 
развитие в будущем.

Валерий Васильевич Филиппов, гене-

ральный директор ЗАО КХП «Злак», пред-

ставляет в Законодательном Собрании 

Челябинской области Увельский, Еманже-

линский муниципальные районы и город 

Южноуральск. В Законодательном Со-

брании он работает в двух комитетах: по 

аграрной политике и по законодательству, 

государственному строительству и мест-

ному самоуправлению. 

За первый год депутатской дея-
тельности удалось решить не-
мало реальных и насущных 

проблем жителей избирательного окру-
га. В графике работы депутата всегда 
находится время для общения с изби-
рателями. Регулярные приемы граждан 
проходят в избирательном округе Ва-
лерия Филиппова – в г. Южноуральске, 
в Еманжелинском и Увельском районах 
и в Челябинской региональной обще-
ственной приемной председателя пар-
тии «Единая Россия» В.В. Путина. Так, в 
общественные приемные на территории 
избирательного округа от граждан по-
ступило 167 обращений. По 102 обраще-
ниям вопросы решены положительно, 
18 находятся на контроле. Люди идут с 
разными проблемами, среди них: ока-
зание материальной помощи, решение 
коммунальных и жилищных вопросов, 
обращения, касающиеся обеспечения 
льготными лекарствами, строительства 
детских площадок, и многие другие. В 
региональной общественной приемной 
председателя партии «Единая Россия» 
проведено два приема, из 15 обращений 
граждан со всей области при содействии 
депутата положительно решено 13. Осо-
бенно трудно понять ситуацию, когда 
внаглую нарушаются права военнослу-
жащего, уволенного в запас в 1998 году и 
до настоящего времени не получившего 

государственный жилищный сертификат. По об-
ращению депутата военный прокурор Восточно-
го военного округа взял под контроль это дело, 
дал указание до 18 января 2012 года тщательно 
расследовать все обстоятельства дела и осуще-
ствить меры прокурорского реагирования. 

Депутатская деятельность не ограничивает-
ся только приемами граждан, большая работа 
ведется по организации встреч с избирателями, 
общественными организациями в округах. Это 
участие во встречах глав городов с жителями 
микрорайонов, в собраниях и конференциях, 
праздничных мероприятиях, участие в народ-
ных сходах по определению приоритетов мест-
ного бюджета, проведение круглых столов по 
различным вопросам, в том числе и вопросам 
ЖКХ.

Одним из основных направлений деятель-
ности парламентария является работа над про-
ектами нормативных правовых актов, выноси-
мых на заседания Законодательного Собрания и 
профильных комитетов, таких как «О внесении 
изменений в Закон Челябинской области «Об 
областном бюджете на 2012 год», «Об организа-
ции перевозок пассажиров и багажа легковым 

такси на территории Челябинской области», «О 
порядке предоставления по договорам соци-
ального найма отдельным категориям граждан 
жилых помещений государственного жилищ-
ного фонда Челябинской области», особое вни-
мание уделяется вопросам аграрной политики 
природопользования, сохранению лесных и 
земельных угодий. 

В.В. Филиппов принимает активное участие 
в Комиссии по реабилитации заключенных при 
уполномоченном по правам человека.

Осуществление благотворительной деятель-
ности – одно из направлений работы депутата. 
Большое внимание и материальную поддержку 
Валерий Васильевич оказывает 23-му отряду 
особого назначения Министерства внутренних 
дел России, военнослужащие которого несут 
службу по поддержанию конституционного по-
рядка на Северном Кавказе. К людям в военной 
форме у В.В. Филиппова особое отношение. 
Как бывший десантник, он понимает: военное 
дело непростое, опасное, необходимое. Именно 
поэтому по мере возможностей старается по-
могать военнослужащим. 

Не на последнем месте у депутата разви-
тие спортивного и физкультурного движения. 
Благодаря финансовой помощи Валерия Васи-
льевича оборудуется спортивная площадка на 
территории школы № 4 г. Южноуральска.

Материальная помощь оказывается граж-
данам и из собственных средств депутата: на 
проведение операций, приобретение лекарств. 
Валерий Васильевич материально поддержи-
вает группу детского дома г. Южноуральска, 
общество инвалидов, детский реабилитацион-
ный центр «Синяя птица» поселка Увельского, 
школы Еманжелинска и Южноуральска, ДДТ 
«Алый парус» в п. Красногорском, ФОК «Факел», 
ДК имени 30-летия ВЛКСМ, городские больницы 
№ 1 и 2 г. Еманжелинска. 

В тесном сотрудничестве с главами муни-
ципальных районов и Южноуральского окру-
га были определены основные проблемы. По 
предложению главы Увельского муниципально-

го района на выделенные Валерию Васильевичу 
средства были установлены автобусные оста-
новки в селах Рождественка и Хомутинино. В 
селах Хуторское, Каменское, Катаево построены 
детские игровые площадки, заменены окна в 
школе села Сухарыш и входные двери в дет-
ском садике села Красносельское, приобретены 
музыкальные центры для клубов, компьютеры, 
установлен игровой комплекс в детском саду 
села Водопойка. 

При содействии депутата в Еманжелинском 
муниципальном округе проведены ремонты 
системы отопления МДОУ ДС № 28 и 15; приоб-
ретен детский городок для МОУ ДОД ДДТ «Алый 
парус»; благоустроен МОУ ДОД ЦОО «Тайфун», 
приобретена мебель для дошкольных учреж-
дений, отремонтирована кровля МДОУ ДС № 29, 
приобретено оборудование в кабинет врача-
окулиста.

В г. Южноуральске построен игровой городок 
в д/с № 17. 

Приходится решать и более глобальные во-
просы. К примеру, Валерий Васильевич всерьез 
взялся за решение дорожной проблемы своей 
территории. Депутат добивается выделения из 
областного бюджета в 2012 году Увельскому 
муниципальному району денежных средств для 
капитального ремонта автомобильных дорог 
общего пользования регионального значения 
Рождественка – Мордвиновка, Каменский – 
Кабанка, Увельский – Песчаное.

Еще одну большую задачу ставит Валерий 
Васильевич: построить в Южноуральске за-
крытый хоккейный корт и возвести памятник-
мемориал в честь своих земляков, погибших, 
защищая интересы России, во всех войнах и 
конфликтах. Мемориал планируется установить 
на средства компании «Увелка».

Основная задача деятельности депутата – 
решать социальные вопросы на местном и ре-
гиональном уровне. Валерий Васильевич и в 
следующем, 2012 году будет прилагать все свои 
усилия на решение как общественно значимых 
проблем, так и личных проблем граждан. 

ГОД ДЕПУТАТА ФИЛИППОВА 
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В среде суровых челябинских 

политологов, особенно тех, что 

некогда преуспели на поприще 

журналистики и в силу этого не 

лишены навыка публичного 

письма, стала утверждаться 

мода на публичные рассуждения 

об экономике и финансах. При 

этом в своих рассуждениях озна-

ченные публицисты не манкиру-

ют ни малейшей возможностью 

посеять у впечатлительной ау-

дитории уверенность в экономи-

ческом крахе, к которому якобы 

неотвратимо движется Южный 

Урал. 

Надо сказать, пророчества 
о грядущем апокалипсисе 
в экономике и финансах 

Челябинской области появились так 
давно, что, будь они правдивы, реги-
он давно уже лежал бы придавлен-
ным собственным банкротством. И 
не было бы, наверное, смысла реаги-
ровать на подобные высказывания, 
тем паче что ни под одно из них 
не подведена база из хоть сколько-
нибудь крепких аргументов. Но та 
навязчивость, с которой появляют-
ся подобные прогнозы, заставляет 
задуматься. Или их авторы преис-
полнены каким-то маниакальным 
желанием сделать себе имя на леде-
нящих кровь байках, или ими движет 
столь же неадекватная потребность 
в самом деле увидеть Челябинскую 
область (не факт, что родную для них, 
кстати) в экономических руинах? 

В отличие от псевдоаналитиков, 
нацеленных на эмоциональную 
реакцию несведущего обывателя, 
а отнюдь не на профессиональную 
дискуссию и поиск истины, мы об-
ратимся к фактам и цифрам. А они 
пока никак не на стороне лжепро-
роков. Судите сами. Каждодневный 
(!) прирост собственных доходов 
Челябинской области составляет от 
5 до 15 процентов. Если считать это 
движением в пропасть, то страш-
но прочитать прогнозы «великих» 
аналитиков в случае реального 
снижения поступлений. К слову, за 
январь – февраль собственные до-
ходы областного бюджета выросли 
на 33 процента к этому же периоду 
прошлого года, на 46 – к 2010-му, на 
82 – к 2009 году. 

Крайне удивляет та вольность, с 
которой берущиеся судить об эконо-
мических материях публицисты под-
ходят к такой категории, как дефи-
цит бюджета. Ни один прилежный 
студент, изучающий экономику, не 
будет впадать в панику при упоми-
нании слова «дефицит», так как ему 
прекрасно известна вся условность 
этого термина. В официальных от-
четах за прошлый год расходы об-
ластной казны действительно пре-
вышают доходы на 6,3 млрд рублей. 
Не без злорадства смакуя эти цифры, 
псевдоаналитики то ли намеренно, 
то ли по незнанию забывают, что те 
расходы, под которые в планах не 
хватило текущих доходов, были по-
крыты за счет остатков предыдущего 
года. Так уж устроено бюджетное за-
конодательство, что в отчетности эти 
суммы отражаются таким образом, 
что образуют формальный дефицит 
средств. Но согласитесь, если бы де-
нег не хватало не только на бумаге, 
то те же врачи и учителя, которым 
платят зарплату из бюджета, об этом 

заговорили бы куда раньше и значи-
тельно громче досужих писак. 

Последние, к слову, забывают и 
еще кое-что. Расходы, которые, как 
мы уже выяснили, лишь формально 
превышают доходы, означают, что в 
реальности у Челябинской области 
есть деньги. И не какие-то заемные, 
а свои собственные средства, кото-
рые не оставлены лежать мертвым 
грузом, съедаемые инфляцией, 
а запущены в экономику. Именно 
они обеспечили повышение зарплат 
бюджетникам, индексацию социаль-
ных выплат и т.д., попав в кошельки 
наших граждан, эти деньги устре-
мятся на рынок товаров и услуг, на 
банковские счета, – словом, будут 
делать новые деньги, часть которых 
закономерным образом снова ока-
жется в бюджете. 

Да, для тех, кто не в курсе: и на 
начало текущего года бюджет так-
же имел остаток с прошлого. Уже в 
пять раз меньший, чем год назад (в 
силу вышеназванных причин), но та-
кой необходимый именно на случай 
временного опережения расходов 
над поступлением доходов. Все-таки 
не хотелось бы думать, что такие 
элементарные для сведущих людей 
вещи не известны «экспертам», тем 
более что бюджетный процесс – дело 
публичное и получить исчерпываю-
щую информацию не в состоянии 
только ленивый. Другое дело, если 
эта информация намеренно замал-
чивается горе-аналитиками. 

Кстати, сегодня Челябинская об-
ласть впервые за посткризисные 
времена не имеет дефицита в каз-
не. Но этот факт, видимо, разрушает 
«стройную» версию, которая, как и 
в кризисном 2009-м, грозила Юж-
ному Уралу финансовым крахом. И 
не смущает авторов этой «лебеди-
ной песни» то, что регион не просто 

сумел пережить самое глубокое в 
масштабах УрФО падение, но и успел 
восстановиться, после чего присту-
пил к новому развитию экономики 
и соцсферы. 

Специалистам ли не знать: новые 
задачи развития, а значит, потреб-
ности в новых бюджетных расходах 
появляются из года в год. Это есте-
ственный процесс. Чего стоит только 
продолжающееся в стране разграни-
чение полномочий, в ходе которого 
именно на регионы передаются са-
мые финансовоемкие обязательства! 
Но в этом и состоит работа органов 
власти – решать, как обеспечить 
выполнение этих обязательств. До 
настоящего времени еще ни одно 
важное направление не осталось не-
закрытым. 

Мировая практика такова, что, 
когда расходы оказываются столь 
же непредвиденными, сколь и мас-
штабными, как, например, пере-
селение розинцев, под эти задачи 
берутся кредиты. Или экономисты из 
блогосферы могут предложить еще 
какие-то варианты? Южный Урал 
всегда привлекал более дешевые – 
бюджетные – кредиты на доступных 
и краткосрочных условиях. А впер-
вые открытая в прошлом году – для 
подстраховки – коммерческая кре-
дитная линия остается, к счастью, 
невостребованной. И только больное 
воображение может увидеть во всем 
этом совершенно рабочем процессе 
нечто из ряда вон выходящее.

Самое смешное, что дилетанты 
от экономической аналитики на ред-
кость непоследовательны в своих 
суждениях. В течение десяти докри-
зисных лет область жила с бездефи-
цитным бюджетом, что служило по-
казателем финансовой устойчивости 
региона. Теперь, когда Южный Урал 
снова смог позволить себе, это пы-

таются представить как пиаровский 
ход. Притом делают это те же люди, 
которые еще недавно хватались за 
голову по поводу наличия дефицита 
в бюджете. 

Тем, кто подзабыл, хочется на-
помнить, что Челябинская область не 
изолированный регион, а полноправ-
ный субъект российского и мирового 
рынка. И не может развиваться вне 
общих тенденций. Безусловно, есть 
определенная настороженность от-
носительно будущего российской эко-
номики, уже успевшей стать частью 
мировой экономической системы. Но 
вот что говорят настоящие эксперты.

Директор Института проблем гло-
бализации доктор экономических 
наук Михаил Делягин: «Российская 
экономика будет в 2012 году раз-
виваться по инерции. Федеральный 
бюджет будет оставаться профи-
цитным, международные резервы 
России продолжат свое увеличение. 
Несмотря на постоянные колебания 
всех ключевых глобальных рынков, 
их катастрофическое обрушение в 
2012 году не произойдет!» 

А вот мнение директора по ма-
кроэкономическим исследованиям 
НИУ «Высшая школа экономики» Сер-
гея Алексашенко: «Точно так же, как 
три года назад, возможное развитие 
кризиса в России пока определяется 
внешними факторами, то есть ди-
намикой цен на нефть и динамикой 
финансового кризиса в Европе. Если 
падение цен на нефть продолжится, 
если финансовая ситуация в Европе 
будет становиться более напряжен-
ной, то, безусловно, и в России кризис-
ные проявления будут более острыми. 
Какие-либо специфические россий-
ские драйверы кризиса на сегодня не 
видны, поэтому более глубокие про-
гнозы сегодня давать трудно». 

То есть разговоры о чем-то ката-
строфическом, выходящем за рамки 
общемировых процессов, по мень-
шей мере непрофессиональны. Тем 
более при попытке локализовать 
негативные прогнозы в отношении 
какого-то «отдельно взятого» субъек-
та, например Челябинской области. 
Громкие пессимистические прогнозы 
и заявления про скорое банкротство 
региона либо выдают в их авторах 
откровенных невежд, либо являются 
попыткой спровоцировать этот ло-
кальный кризис. Обидно, что люди, 
страшно далекие от реальной эконо-
мики, но не привыкшие лезть в кар-
ман за красным словцом, пытаются 
расставить точки над «и» с грацией 
слона в посудной лавке. Забывая, 
видимо, что это напоминает разбра-
сывание камней в стеклянном доме: 
будет ли хорошо региону и всем его 
жителям, включая самих паникую-
щих блогеров, если паника, которую 
они столь старательно сеют, не дай 
бог, передастся потенциальным ин-
весторам? 

Вспоминается совет профессора 
Преображенского из бессмертно-
го булгаковского произведения: не 
пытайтесь говорить о вещах косми-
ческой важности глупости космиче-
ского размера, притом так уверенно 
и безапелляционно. Куда продуктив-
нее было бы не жонглирование фак-
тами, а участие в профессиональной 
дискуссии с выдвижением и обсуж-
дением конкретных предложений. 

Сегодня, когда о ситуации в миро-
вой экономике ведется бесконечное 
число таких дискуссий, составляется 
множество разных прогнозов. Эти 
рассуждения необходимы и полез-
ны, поскольку позволяют услышать 
мнения разных специалистов и на-
щупать верную дорогу. О том, что 
все стороны дискуссии должны «по 
умолчанию» быть в теме, знать зако-
нодательство, тонкости бюджетных 
технологий, азы взаимоотношений 
между уровнями бюджетов, чтобы 
больше не вызывать подозрения в 
дилетантизме и ангажированности, 
говорить, кажется, излишне.

ДВИЖЕНИЕ ВПЕРЕД
Псевдоаналитикам, который год предсказывающим банкротство Псевдоаналитикам, который год предсказывающим банкротство 

Челябинской области, впору задуматься о последствиях Челябинской области, впору задуматься о последствиях 

своих прогнозов своих прогнозов 

Расходы, которые лишь формально превышают доходы, означают, что 
в реальности у Челябинской области есть деньги. И не какие-то заемные, а 
свои собственные средства, которые не оставлены лежать мертвым грузом, 
съедаемые инфляцией, а запущены в экономику. Именно они обеспечили 
повышение зарплат бюджетникам, индексацию социальных выплат и т.д. 

Челябинская область – не изо-
лированный регион, а полноправ-
ный субъект российского и миро-
вого рынка. И не может развивать-
ся вне общих тенденций. 
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10 марта свой профессиональ-

ный праздник отмечают работ-

ники архивной службы. Несмо-

тря на всю важность этого труда, 

свой день у архивистов появился 

только в 2003 году. 

-Весь архив как учрежде-
ние держится на трех 
китах: комплектование 

фонда, хранение документов и их 
использование, – рассказывает 
первый заместитель председателя 
Госкомитета по делам архивов Челя-
бинской области Галина Кибиткина. 
– И в каждом из этих направлений 
сделано множество открытий, по-
тому что быть причастным к исто-
рии и не открывать для себя или 
людей что-то новое невозможно. 
Почему-то считают, что архивная 
работа скучная, бумажная – сиди и 
листай документы. На самом деле 
она очень живая и всегда связана 
с людьми. Я как-то спросила одну 
нашу сотрудницу, проработавшую 
20 лет: «Что было самым ярким вос-
поминанием?» И она рассказала, как 
пришел к ней человек за справкой и 
попросил найти документы на маму. 
Во времена репрессий ее арестова-
ли... в бане. Он ее больше никогда 
не видел. И действительно, по доку-
ментам подтвердился этот факт.

Но все-таки самый главный труд 
архивистов – пополнение фонда 
документов, фотографий и предме-
тов быта.

– Сейчас это очень сложно, – 
продолжает Галина Николаевна. 
– Многие предприятия и органи-
зации стали частными, документы 
сдавать не хотят, потому что не по-
нимают их ценности для истории 
Южного Урала. Живут днем сегод-
няшним. Часто получается так: нас 
– в дверь, а мы – в окно. К тому же 
желательно, чтобы документы были 
должным образом подготовлены, 
сшиты, собраны по папкам, потому 
что практически сразу ими начина-
ют пользоваться ученые, приходят 
пенсионеры за справками. Но, как 
правило, практически всегда архи-
вистам приходится перемечивать 
принятые бумаги.

Не проще работать и с обще-
ственными организациями, поли-
тическими партиями. Последние 
очень боятся передавать свои 
данные в архив: а вдруг ими вос-
пользуются соперники? Архивисты 
убеждают: сегодня не оставите 
о себе записей в истории – че-
рез несколько лет о вас никто не 
вспомнит. Планомерная работа не 
остается без результата: порядка 
тысячи предприятий и около пя-
тидесяти общественных организа-
ций числятся в списке источников 
комплектования. Вошли в обычную 
практику командировки сотрудни-
ков архива в города и села области: 
записывают на видео местные до-
стопримечательности, интервью с 
руководителями, краеведами, из-
вестными личностями.

КАК ОТМЕЧАЛИ ПАСХУ 
В ВЕК НАУЧНОГО АТЕИЗМА

Но самыми уважаемыми да-
рителями для архивистов 
всегда остаются простые 

южноуральцы. Ведь людям инте-
ресна не официальная статистика, 

а то, что сейчас называется «жи-
вой историей». Как одевались наши 
земляки сто лет назад? А что они 
ели? А как праздники отмечали? 
Где влюбленные гуляли? О чем гру-
стили, чему радовались? И все это 
проступает в пожелтевших письмах 
и фотографиях, вышитых шторах и 
полотенцах, замусоленных школь-
ных дневниках. Поэтому свой про-
фессиональный праздник архиви-
сты в который раз решили отметить 
акцией «Пополни историю». Каждый 
житель области может принести в 
архив документы своей семьи или 
какие-то предметы быта.

– Нам интересно все, – отме-
чает Галина Кибиткина, – кроме 

мехов и громоздкой мебели. Шубы-
дубленки нельзя хранить в архиве, 
потому что в них могут завестись на-
секомые. Из-за этого нам пришлось 
отказаться от уникального экспо-
ната – костюма путешественника-
полярника на гагачьем пуху.

На столе у Галины Николаевны 
лежат первые дары по акции. Кто-то                                                                           
принес настоящую семейную ре-
ликвию – последнее письмо отца 
с фронта. Кто-то – удостоверение 
охотника 30-х годов. Кто-то – поби-
тый временем несессер с щетками 
и помазками. Я было решила, что 
это инвентарь какого-то сапожника. 

Оказалось, нет, это футляр с брит-
венными принадлежностями 40-х 
годов, который был у каждого муж-
чины в те времена. А вот лежит ма-
ленький чемоданчик – балетка. В 
50-х годах с такой балеткой на уро-
ки ходили школьники, складывали 
туда тетрадки и учебники. Изнутри 
чемоданчик весь измазан черни-
лами – видимо, неаккуратный уче-
ник вместо того, чтобы поместить 
чернильницу-непроливашку в ме-
шочек и привязать к ручке, поло-
жил ее внутрь.

Очень ждут архивисты писем во-
енного времени. Только кажется, 
что историю Великой Отечествен-
ной изучили всю досконально. Ино-
гда одно письмо из окопа открывает 
новые грани тяжелого солдатского 
быта. К тому же Челябинск – город 

тыловой. Как строились заводы, как 
на них работалось во фронтовые 
годы на Южном Урале, знают хоро-
шо, а вот как воевалось – несколь-
ко хуже.

Челябинский областной архив 
заметно уступает свердловскому по 
объему фотофонда. Если у соседей 
их порядка 60 000, то у нас 18 000. 
Причем особенно мало дореволю-
ционных, черно-белых, на картоне. 
Там, где сидят важные нарядные 
люди, для которых сходить в фото-
ателье было целым событием.

– У многих хранятся старинные 
семейные фотографии, на которых 
уже трудно понять, кто изображен, 
– продолжает моя собеседница, – 
приносите их нам! В фотоальбомах 
хранится неофициальная, домаш-
няя история. Недавно к нам попала 

фотография 50-х годов, где изобра-
жена пара после тайного венчания. 
А на одном, самом обычном снимке 
60-х годов мы увидели такой сю-
жет: вроде бы рядовое застолье, за 
накрытым столом сидят гости, а на 
столе – пасха, крашеные яйца... А 
ведь считается, что это время глу-
бокого научного атеизма. Каждая 
фотография как-то дополняет исто-
рию, делает ее ближе и понятнее.

МАНИШКА С ТЮРЕМНЫМ 
ПРОШЛЫМ

Все эти предметы ушедше-
го времени требуются не 
только для сохранения 

истории, но и для ее нужного вос-
приятия. Сотрудники архивов го-
товят множество тематических 
выставок, а любой документ, фото-
графия нуждаются в своеобразном 
обрамлении. Старинная настольная 
лампа, перо с чернильницей, на-
стольный перекидной календарь, 
значки, декоративные фигурки – 
все это создает антураж, погружает 
посетителя в конкретную эпоху.

Иногда оказывается, что зава-
лявшаяся в кладовке непонятная 
вещица является ценным историче-
ским экспонатом. Так было с одной 
вышитой манишкой, которую по-
дарили архивистам, когда они го-
товились к выставке «Большой тер-
рор. Трагические страницы истории 
Челябинской области». Кто принес 
кусочек ткани, потом уже не смогли 
проследить. Решили, что это эле-
мент крестьянской одежды, что-то 
вроде косоворотки, и положили в 
витрину, посвященную раскулачен-
ным сельчанам.

Через некоторое время коллеги 
из Екатеринбурга попросили часть 
экспонатов выставки для аналогич-
ной своей. В фанерный чемоданчик, 
с которым кто-то из родственников 
дарителя пришел с поселения, Га-
лина Николаевна вместе с другими 
вещами положила и эту непонятную 
манишку. 

– Когда я потом встретилась с 
организатором выставки, оказа-
лось, что это не манишка, это епи-
трахиль! – рассказывает архивист. 
– Были сделаны две независимые 
экспертизы, и обе показали, что 
ни в одном музее мира нет тако-
го экспоната. Его ценность как раз 
в том, что епитрахиль сделана в 
лагерях, видимо, сшили и украси-
ли ее женщины, которые там же 
находились. Ведь в 30-е годы все 
население было верующим, а до 
революции считалось, что настоя-
щий русский человек, какой бы он 
ни был лихой гуляка, обязательно 
хоть раз должен причаститься и ис-
поведаться. И на зонах начальство 
подходило к этому с пониманием. 
Репрессированные священники в 
дни Великого поста причащали и 
исповедовали до шестисот человек 
в день!

Наша газета сердечно поздрав-
ляет всех сотрудников архивной 
службы Южного Урала с профессио-
нальным праздником. Ваш нелег-
кий труд одновременно и самый 
благородный – вы оставляете по-
томкам память о всех нас, ныне 
живущих. Интересных научных на-
ходок, плодотворной работы и вы-
сокой зарплаты!

ДЕНЬ ХРАНИТЕЛЕЙ ИСТОРИИ

 Полпред президента в УрФО Евгений Куйвашев (второй слева) 

на выставке «Великая Победа – великий Танкоград». Экскурсовод 

– первый зампредседателя Госкомитета по делам архивов 

Челябинской области Галина Кибиткина.
   Каждая семейная 

фотография дополняет 

официальную историю, делает 

ее ближе и понятнее. Вы, 

например, знаете, что на Алом 

поле в 50-х годах стоял фонтан 

со сказочным Черномором?        

Отдел инициативного  документирования ГУ ОГАЧО.

К ИСТОРИИ ПРАЗДНИКА
Профессия актуариуса – ныне 

она называется архивист – поя-
вилась в России после принятия 
Петром Первым 10 марта (по но-
вому стилю) 1720 года Генераль-
ного регламента, в котором были 
прописаны основы государствен-
ной службы. Актуариус должен 
был «письма прилежно собирать, 
оным реестр чинить, листы пере-
мечивать». Этот день – 10 марта 
– в России отмечают как День 
архивов.

122 748 запросов граждан 
было выполнено южноуральски-
ми архивистами в 2011 году;

23 выставки организовано;
400 дел отреставрировано;
более 2 000 000 единиц 

хранится в Объединенном госар-
хиве Челябинской области;

50 000 из них – дореволюци-
онные документы.
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В 1752 году по инициати-
ве член-корреспондента 
Санкт-Петербургской акаде-

мии наук Петра Рычкова начались 
работы над составлением новой ге-
неральной карты Оренбургской гу-
бернии и прилегающих земель. Тог-
да же у Петра Ивановича появляется 
мысль о составлении и приложении 
к этому атласу текстового пояснения. 
А оно в конце концов превращается 
в большую по объему и ценную в 
научном отношении книгу «Топогра-
фия Оренбургской губернии…». Сей 

труд был опубликован в 1762 году.
Именно в этой книге мы и на-

ходим самое первое из известных 
упоминаний о карстовых явлениях и 
пещерах Челябинской области. Петр 
Рычков детально описывает пещеру 
в горе Ямазы-Таш, ныне известную 
как Игнатьевская пещера, а также 
не обходит стороной и феномен под-
земного течения реки Сим.

Вполне возможно, что сам Петр 
Иванович не был в «сухой долине» и 
не видел места ухода реки под зем-
лю, а сделал описание со слов свое-

го толмача (переводчика) Уразина. 
Но тем не менее в «Топографии…» 
Рычкова сделано первое в литера-
туре описание Симского суходола. 
Как указывает исследователь, после 
прохождения под землей около по-
ловины версты Сим выходит на по-
верхность в виде четырех мощных 
родников.

НА ЗАМЕТКЕ У СТОЛИЧНОГО 
АКАДЕМИКА

В 1768 году из Санкт-
Петербурга в разные концы 
Российского государства 

выезжает несколько научных отря-
дов во главе с молодыми учеными. 
Основными целями этих экспедиций 
были выявление, тщательное опи-
сание и углубленное изучение всех 
естественных ресурсов империи.

В 1770 году в пределы совре-
менной Челябинской области со 
стороны Уфы прибывает экспедиция 
Петра-Симона Палласа, описавшего 
позднее свои исследования в кни-
ге «Путешествие по разным частям 
Российского государства…». 

Среди всего прочего Паллас запи-
сал: «Река Сим от источников своих 
досель уже верст тридцать протекши 
и гораздо усилившись, в полую воду 
возрастает в реку от десяти до пят-
надцати сажень шириною, течет бес-
престанно промеж гор от юга прямо 
к так называемой Усюм-Тау, которая 
наподобие небольшого кряжа, из-
редка соснами и березами обросша-
го, приходит сюда от востока. У оной 
река Сим, ударяясь с ужасным шу-
мом об утес, более тридцати сажень 
вышиною вымыла, как кажется, глу-
бокую бездну, и скрывшись под гору, 

из известковаго камня состоящую, 
продолжая подземное свое течение 
более полуверсты. Летом и в низкую 
воду Сим другаго току кроме сквозь 
каменную гору не имеет; но теперь 
по причине высокой воды в под-
земный проход не вмещающейся, 
течет она другим истоком сажень 
десять шириною и несколько аршин 
глубиною, с версту в сторону между 
Усюмтаулом и противулежащими 
утесами к той долине, в которой на-
ходится пещера…»

ЧЕТЫРЕ ВЫХОДА 

Затем исследователь описы-
вает место выхода вод реки 
Сим на дневную поверх-

ность: «Прямо против отверстия сея 
пещеры на северной стороне Уссюм-
Тау видны опять голые утесы, внизу 
которых протекающая сквозь гору 
река между отвалившимися и мхом 
обросшими кабанами (камнями. – 
Авт.) журчит наподобие сильных 

ключей, и составляет нарочито глу-
бокую речку от преждеупомянутаго 
в сторону идущаго истока сажень 
на семь расстоянием, который, как 
сказывают, летом высыхает, но реч-
ка, протекая сажень шестьдесят или 
осмьдесять, после небольшой излу-
чины соединяется опять с истоком, а 
по том самая река Сим свое течение 
узкою лесистою долиною при Биктау 
к северу продолжает. Четыре клю-
ча, коими она из горы вытекает, из 
оных верхний или восточный всех 
меньше, второй в близости онаго 
всех сильнее; третий на несколько 
сажень оттуда, а четвертый сажень 
сорок пять ниже из-под особливаго 
в горе порогу…»

Впрочем, более детальное изуче-
ние феномена «сухой долины» и про-
хождение спелеологами подземного 
русла реки Сим произошло только 
чуть менее чем через 200 лет, во 
второй половине XX века. Но об этом 
в другой раз.

Уникальное явление – исчезновение в расщелине полноводной 

горной реки и выход ее на поверхность через полверсты – еще в XVIII 

веке описали Петр Рычков и Петр-Симон Паллас, два именитых иссле-

дователя Южного Урала. Разве ж это не чудо – так называемая «сухая 

долина» реки Сим?! 
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